

# 「外国人研修・技能実習制度」 の具体的な改革について 以下のような提案を行っています。

- 1 外国人研修生・技能実習生の受け入れ人数枠は、企業単独型だけでなく団体監理型も「5%ルール（常勤職員20名につき研修生1名）」を基本とする。
- 2 団体監理型では、研修1年間だけで帰国させてしまう受け入れは認めない。研修生・技能実習生が自らの意思で受け入れ先を変更できるシステムを構築する。
- 3 JITCO（国際研修協力機構）の地方駐在事務所を拡充し、チェック体制を強化する。
- 4 団体監理型も含め、受け入れ企業の生活指導員、研修指導員を専任とする。
- 5 研修生も労働者として位置づけ、労働法の適用対象とする。
- 6 日本人従業員と同等の賃金水準が実効的に確保されるよう、具体的な制度を確立する。
- 7 技能実習終了時の技能検定3級受検を義務づけ、企業ごとに結果を公表する。
- 8 不正行為を行った受け入れ企業・団体の受け入れ禁止期間は5年に延長する。
- 9 帰国後の再入国・再実習は、厳密な要件を明確にし、企業単独型に限定して認めるところにする。
- 10 国内免許が送り出し国でも通用するよう、政府として働きかけを行い、研修生・技能実習生に取得の道を開く。



全日本金属産業労働組合協議会（金属労協／IMF-JC）議長 加藤 裕治  
〒103-0027 東京都中央区日本橋2-15-10宝明治安田ビル4階  
TEL 03-3274-2461 FAX 03-3274-2476  
URL <http://www.imf-jc.or.jp> ◎問い合わせ：金属労協政策局

## 高まる外国人労働者受け入れ拡大圧力

いま、事実上外国人労働者の受け入れ制度となっている「外国人研修・技能実習制度」は、団体監理型<sup>(注)</sup>を中心に人権侵害や法令違反をはじめとする様々な問題を抱えています。こうしたなか、これらの問題に根本的なメスを入れることなく、制度を拡大させようとする動きがあります。また一方で、業種や職種、本人の技能レベルなどに関係なく、外国人労働者を就労期間3年で受け入れる「短期外国人就労制度」に衣替えしようとする動きもあります。ものづくり現場に対するなじ崩し的な外国人労働者受け入れ拡大の圧力が高まっています。

## 蓄積された現場力こそ国際競争力の源

90年代後半以降、わが国では人件費コスト削減が最優先され、長期的な人材育成が軽視されてきました。その結果、ものづくり現場における技術・技能の継承・育成は、いま多くの困難に直面しています。日本のものづくり産業の最大の強みは、長期雇用のなかで蓄積される現場の従業員の技術・技能、そして経験に裏づけられた判断力と創意工夫にあります。単なる人件費コスト競争なら、日本が新興国や発展途上国にかなうわけがありません。外国人労働者を短期的なローテーションで安く使おう、などという発想では、到底、国際競争を勝ち抜いていくことはできません。現場からは「もうこれ以上、外国人労働者の方に頼るのは無理！」という痛切な叫びが聞こえます。



## 産業高度化の芽を摘み日本の潜在成長力も低下

外国人労働者受け入れ側のニーズは、人件費の安さにあります。どうしても「日本人の就きたがらない現場」がある、といわれますが、これも結局はコスト問題です。外国人労働者を安く使うということでは、付加価値を高めて生産性を向上させ、産業を高度化しようとする芽を摘んでしまいます。低生産性分野への外国人労働者の受け入れ拡大は、わが国の潜在的成長力を低下させることになります。安い外国人労働者のおかげで日本人の雇用や賃金が守られる、などという人もいますが、倫理的に問題があるばかりでなく、大いなる誤解、幻想です。

## 格差社会が拡大し、人権侵害などの問題もさらに悪化します

現行の「外国人研修・技能実習制度」は、団体監理型を中心に人権侵害、労働法令違反、過酷な仕事内容、劣悪な職場環境、失踪、中間搾取など深刻な問題を抱えています。だからといって、短期外国人就労制度に衣替えすれば、状況がさらに悪化します。短期外国人就労制度では、日本人の寄りつかない特定の分野で、外国人労働者だけが働いているということになります。日本人と外国人が二分化され、格差社会がさらに拡大します。外国人労働者が格差社会のはけ口となり、社会不安を招く危険性もあります。自由な転職が困難なら、人権の確保や賃金・労働条件、仕事内容、職場環境の改善も期待できません。失踪して不法就労となる者も拡大するでしょう。来日した外国人労働者の帰国後の生活設計についても、何ら考慮しておらず、もっぱら日本の身勝手な都合だけで成り立っている発想です。



**われわれは断固として、**

►「短期外国人就労制度」は導入しない。

►外国人研修・技能実習制度を健全化し、「技術・技能を発展途上国に移転し、人づくりに寄与する」という制度本来の趣旨が機能するよう、制度整備、運用の改善を図る。

**ことを主張していきます。**

**金属労協は、なし崩し的な外国人労働者受け入れ拡大に断固反対します！**